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包老师和我，是刚恢
复高考，从中学直接考入
大学的。进校时，我们十
八岁，被称作应届生。同
班一半同学，已年过而立，
每班会穿插四五名应届
生。很快，应届生一律有
了自己是小赤佬的意识。
及我等年逾花甲，这种自
我认定仍未消弭，倒也无
碍心性。
本校中文系七八级约

有学生170名，给人印象
不深的“隐士”中，或有包
老师。也就是说，他从未
在系里显山露水。在校四
年，包老师不朗诵、不发
言、不吵架、不打球、不跳
舞、不打牌、不恋爱、不用
电炉，不带中学时期的女
同学来校游玩，也从未忝
列某门课的补考名单。去
食堂买饭，前有玲珑的花
裙女郎，包老师就自觉保
持现在做核酸的距离，略
有几粒粉刺的脸侧偏，以
右手食指摸一下淡淡的八
字胡。他的身后，大家手
持搪瓷碗，踮脚朝窗口里
瞭望，饿得不行。
包老师也并非对万事

说不。烟，他是抽的，由他
当工人的二哥供应。相比
穷苦过的年长同学，包老
师分派香烟的手势，会更
华丽一点。而大哥们递烟
过来，一般捏得较紧；指间
在说，不想抽，别勉强；人
家还没清晰表态，香烟已
被快速放回盒里了。
我回忆在校期间的包

老师，背景全是他蚊帐半垂

的上铺。可见，他把不少时
间花睡觉上了。我和包老
师不同班，四年中没说过太
多话。本班有位北方同学
和我走得近，他的寝室被插
到邻班，成了包老师下铺。
我常去找我同学，就

总能见到包老师。包老师
深度近视，在床上俯看我
时，懒得戴上眼镜，双眼冲
我眯一眯；看了我四年，也
没看真切。提起我，他就
说，这人身高大概在一米
七十到一米九十之间。模
糊达二十厘米，令人并不
是太愉快的。
进入冬季，宿舍奇

冷。六人中，三四个鼻尖有
清水鼻涕，欲滴未滴。临睡
前，知青背景的同学，有人
会解下裤腰上的皮带，把
脚端的棉被一扎，以利保
暖。应届生包老师，很好
学地做了效仿，被窝由此
就很舒服。冬天上午，我
常见他第二节课才走进教
室，脚头很快，怕被关注。
四年中，包老师平淡

无奇。毕业时，收到被分去
外地工作的粉红色书面通
知，立即淡出。第二年，考
取研究生，又重现母校。获
硕士学位后，他去了一所大
学，教“大学语文”。

1988年夏，上海甲肝
爆发。包老师的小学同学
里有位校花，家住六楼，她

隔壁那家，父母常年在外
地，兄弟三人这次都得了
甲肝，四十度高烧不退，清
一色像煮熟的面条那样柔
软。三兄弟急需让人背负
下楼，再用黄鱼车运去隔
离医治点。校花已恳求了
五个人次，均称，正急着要
去某处。
传染风险很大，请人

帮这个忙不易。如果找到
第十个人仍然未果，校花准
备自己上。刘晓庆抬得动
唐国强，她就不行？又一
想，要连抬三名唐国强下六
层楼，还是抓紧继续找人
吧。找到第九人时，对方一
口答应，那人就是包老师。
三兄弟中，有一位体

重过两百斤。身高一米六
十六的包老师，决定把他放
到最后处理。理由是，背到
最后一个，已见苦海之边，
自己的状态，多半会出现一
次战无不胜般的升华。
包老师上下六楼三

趟，把第三人背下楼梯的
最后一级时，腿一虚，被背
上的病人压趴在水门汀
上，包老师的身体被完整
覆盖。包老师的嘴唇磕
破，两块眼镜玻璃再厚，也
还是裂了；他吐掉血水，拿
起眼镜架在地上敲了几下，
拔掉碎镜片，又把镜架戴正
在脸上，整理了一下八字
胡，说，格桩事体讨厌了嘛，
不戴在脸上，又有点不习
惯。他此刻已看不清校花
是男是女了，但心里清楚，
她极美。
后来，校花就成了包

师母。
再过了两年，大家纷

纷做起生意。包老师一边
继续给大学生上课，一边
做起棉纱买卖。其实是一
种搬砖式的生意，要点是，
始终不让合作方发现自己
周转资金有限。读了那么
多书，他还是有点办法
的。在工商社交中，他会
给日常使用一百元一条领
带的合作方朋友，送去价
值三千元一条的领带，别
人有点感动。他一般不会
买一套两万元的意大利
CERRUTI西 服 作 为 礼
物。不是买不起，而是上
世纪九十年代初期，大家
不太懂奢侈品牌和价格的
关系。也就是说，包老师
会在小物件上，花高于常
态数十倍的钱，给人以殷
实的感觉，也使别人不至

于动辄来追讨应收款。
当然，他高明的手段，不
仅限于此。
包老师是赚到些钱

的。几年以后，他找准机
会脱了身，但他始终没放弃
大学教师的职位。在充满
机变的时代，懂得适时休止
和脱身的人，几乎可以和天
才等量齐观。他们的行为，
常与流行的人性悖反。他
们和大多数看着明牌，指
导他人蛮好这样那样的
人，截然不同。入围他们
这个小众的原因，形形色
色，总之非常难能可贵。
前不久的一天，包老

师向在沪几位应届生同
学，发出品尝河豚的邀请，
我也在列。毕业四十年，
我们这些小赤佬应届生，
除了腰围和脸盘大了一
圈，每个人的节奏和标志
性的特质，几乎未变。有
人当年就热衷自我赞赏，
那天仍在唱着这个主题，
只是提及相熟的名人显达，
插入得要比过去巧妙含
蓄。有人像是世袭的人生
配角，还是在一旁呼应和认
同，脸上那种专注、理解和
欣赏，让主讲者很受鼓励。
这家饭店是包老师开

的，他请大家对菜品提提
意见。
有个女同学说，听说

有个歹徒上门敲诈，你不
从，人家将一把长刀，哐当
扔在饭店餐桌上，杯碟跳
起，人群惊散。你慢慢迎
了上去，对歹徒说了两句
话。第一句，喔唷，格桩事
体讨厌了嘛。第二句，如
果今天没人流血，让我怎
么看得起你？歹徒起初没
懂，但你的微笑，还是让他
慌了。歹徒收起长刀，边出
门，边说，大哥，没见过你这
么小气的！
可有其事？女同学正

发问，略有发福的包师母
走进了我们房间，大家转
而向她求证。包师母说，
不完全对，是两把长刀，三
个流氓。大家愣了一下，
鼓起掌来。
我对包老师说，请问，

领头的那个流氓有多高？
你要再说，大概一米七十
到一米九十。今天我就不
走了。
包师母张大嘴，啊了

一声，笑得喘不过气。她
拿起包老师的杯子，喝了
一大口红酒，对我说，其
实，阿包一开始就知道你
一米八十六。他自己太
矮，不情愿轻易让你得
意。我们拍拖时，他就用
这个例子告诉我，他的内

心很复杂，诗人一样的。
我摸了摸可以长八字

胡的地方，说，喔唷，格桩
事体讨厌了嘛。包老师双
手捂住脸面，扮羞涩状，又
放下手大声说，再开一瓶
酒。今年，应届生包老师
和我们，都六十二岁。

邬峭峰

应届生包老师

说来惭愧，第一次读到成语扺掌而
谈，我一眼瞄过，读的是“（dǐ）掌而谈”，
脑海中还浮现画面，对坐的两人，达到
某种共识而击掌欢呼。又感觉似乎不
对，回望发现，这个“扺”下面可是少一
点啊，是读“抵”吗？查阅字典后获知，
也有“抵掌而谈”，但此处的“抵”是通假
字，应该是扺（zhǐ）掌而谈。犹如流言蜚
语，很多处被写成“流言飞语”，但用“流
言蜚语”更准确。
不由想起阅读时常有望文生义、误

读错读的趣事。上世纪80年代，我所在
的工厂，进了不少顶替父辈回沪的知
青。工闲时，那位大李知青拿出一包
“海鸥”牌香烟散发给同事，还画蛇添足
说了句：“这个‘海区鸟’牌子的香烟蛮
好抽的，来一根吧？”另一位说，这是“海
鸥”牌呀，啥时变成“海区鸟”了？逗得大
家哄堂大笑。
现实的文字使用，被篡改成“通假

字”的比比皆是。诸如：纨绔（w?nk?）
子弟被读成“执跨”子弟，莘莘（shēn

shēn）学子被读成“幸幸学子”。我也有过自创“通假
字”的错误。少时学校搞活动，乘坐的公交车经过虬江
路时，看到路牌上的虬江路，当第一个同学兴奋地叫起
了“虹江路”，我与同学们毫无疑义地附和着“虹江路到
了！虹江路到了！”我们这些大字不识几个的小学生自
作聪明地读成“虹”。
汉字数千年的传承

发展，精妙无比、瑰丽无
穷。除专业研究人员能
够精准运用，我想，常人
学习汉字汉语是长期的
积累过程，即使耗费大
量时间精力，也难以企
及准确无误运用的境
界，很有可能挂一漏万
的。比较实用的方法，
就是日常生活工作中，
遇到读不准抑或似是而
非的字和词语，不妨有磨
刀不误砍柴工的心态，翻
阅工具书，减少出错率。
我认为：我们学习

汉字汉语的态度，在精
彩纷呈的当下，还须秉
持那句并不过时的老
话：老老实实、认认真真
地学，准确地学以致用。
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我一直以为，文字最好的技巧就是
充满了情感的力量。

20多年时间里，我为新民晚报“夜
光杯”写了十几篇短文，虽然文字并不成
熟，但都是有感而发，写自己的所见所闻
所思，也获得了一些朋友的点赞。

6月20日，作家沈嘉禄通过微信私
聊，发给我一篇他写的《宁波人来
到上海滩》。凑巧的是，当天朋友
送来两箱余姚出产的杨梅，让我想
起了裘市的兴万阿爷一家，以及美
丽贤惠的阿芬婶。
吃着杨梅，孵着空调，很多童

年的往事像电影的画面一页页出
现在我的脑海里。一篇《阿芬婶》
的千字文就这样自然而然地生成
了。文章写好后，我发给嘉禄兄，
请他提出修改意见。一会儿，嘉禄
兄通过微信转来了他的意见：写得
好！生动有趣！不过阿芬婶和小
美女在最后写得太单薄，要设计场
面，弄点事情，读卫校的小美女也
要有正面接触。
其实，自从祖父母和我的父亲先后

去世后，我们和兴万阿爷一家已经久不
走动。我特意打电话给大爷叔，他和宁
波的亲戚还有联系。看了文章，大爷叔
说很真实，很感人。他提供的信息是，
阿芬和永根后来又生了一个儿子。女
儿则嫁给了同一医院的医生，一家人其
乐融融。七八年前，阿芬因为疾病已经
去世。

一声叹息
之后，我不忍
将这个悲痛的
消息写在结
尾，稍作修改，将文章发给了新民晚报
副刊部。《阿芬婶》在“夜光杯”头条位置
和读者见面后，嘉禄兄再次转发画家罗

志华手绘的《阿芬婶》连环画，让我
惊喜万分。这是我的文字第一次
被画成连环画，而且绘画作者和我
素昧平生，可见“夜光杯”的影响力
之大。
在嘉禄兄的牵线搭桥下，我和

罗志华先生互加了微信好友。罗
先生在微信中说，不好意思，没有
你的联系方法，我就画了《阿芬
婶》，主要是非常喜欢这个人物，
希望你能谅解。我则表示，《阿芬
婶》能够有幸被罗先生选中，是我
的荣耀。
罗志华的连环画《阿芬婶》开

始天天傍晚准时在朋友圈出现，我
则抢好板凳第一时间转发。原解放日报
《朝花》编辑任持平兄天天在连环画下做
点评；有朋友在朋友圈表示天天等着看
《阿芬婶》是一种精神享受；摄影家姜锡
祥在朋友圈说，吃好夜饭等看《阿芬婶》，
成为每天的必修课；作家赵长天曾经的
战友张寅官先生则在微信私聊中说，你
的《阿芬婶》读了两遍，感到就像盛暑中
啖了宁波的杨梅，酸甜酸甜，味道美极
了，在你的这篇散文中，我读出了乡愁。

罗志华先生表示，《阿
芬婶》原来的文字容量太
少，要画成一本真正的连
环画还需要充实。我愿意
继续补充《阿芬婶》的故
事，并将连环画排版印刷
成册，送给宁波的亲戚、罗
志华先生和喜欢《阿芬婶》
的读者。
《阿芬婶》产生如此巨

大的后续力量，我认为首
先是“夜光杯”的巨大平台
效应。其次是这个美丽贤
惠的女性形象走进了许多
读者的心里，就像那个曾
经的村里姑娘小芳一样深
入人心。最后是生动有趣
的细节感染了很多读者，
让大家回到了自己的孩提
时代。这也是我一贯奉行
的，文字最好的技巧就是
充满了情感的力量。
世上文字，唯有真情

最动人。
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退休以后，没有了
上下班途中和八小时
打拼的劳累，整天在家
里窝在电脑前打游戏
码字，终于“三高（高血
压、高血脂、高血糖）”
缠上了我。颈椎也变
得不舒服，酸疼发作

时，手臂举过脑袋都困难。
女婿是个斯诺克迷，每周

除定期参加公司斯诺克队训练
外，还要去小区会所台球房练
上两三次。他见我整日久坐不
动，精神日渐萎靡，于是为我办
了会所会员卡，买了球杆，硬拉
我去会所台球房打斯诺克。
仗着小时候良好的康乐球

底子，我打斯诺克很快入了
门。我逐渐发现，斯诺克这项
体育运动对我们上了点年纪的

人来说，确实有很好的强身健
体作用：运动量虽不大，但为了
寻找最佳的进球角度和路线，
你需要围绕球台不断走动并仔
细观察，我用计步器测过，三四
个小时打下来，双脚
迈动不下五六千步，
浑身发热，筋骨舒
坦；球杆击球瞬间须
目光专注，心无杂
念，气定神闲，手、脚、眼、脑高
度协力配合；为了击打好高难
度的球，常常需弯下身子、昂起
脑袋反复察看与揣摩，无意中
颈椎得到了极好的锻炼……时
间长了，经常一起练球的球友
自然而然成了好朋友。
那天不知谁说起，现在社

会上斯诺克比赛很多，我们何
不依样画葫芦搞一场？好主

意！众球友顿时来了兴致。一
番七嘴八舌之后，比赛的大致
模样勾画出来：赛名——我们
很“无耻”地定为“某某小区草
根斯诺克大师赛”；参赛选手每

人出资20元，16名选手共计
320元，冠军奖金100元，亚军
80元，季军60元，单杆最高分
奖金40元，余下40大洋买些
花生瓜子，供休息的选手和捧
场观战者食用；为使比赛显得
隆重正规，请会所“赞助”4本获
奖证书并在证书上加盖会所大
印……
还真别说，比赛那天，草根

“大师”赛还真像模像样。热心
人自费买来红纸写上赛标挂在
墙上；16名选手加上观战的家
属济济一堂；裁判煞有介事地
西装领结白手套……抽签分组

后，选手们捉对厮
杀。球台上有时打
出一颗欲进A袋结
果却进了B袋甚至C

袋的“妖怪”球时，击
打者心中窃喜脸上却装出一副
绅士模样说声“SORRY”，对手
脸上写满不屑还硬要赞之为
“好球”。观者哄笑。所有在场
的人身心都得到极大的放松与
愉悦。
那天比赛中，还有这样一

件趣事：半决赛时，我不幸与球
友公认的“第一高手”相遇，比
分一度落后。我不气馁，用安

全球与“第一高手”相持，等待
机会。那天“第一高手”的运气
也实在差了一点，在打进蓝球
即可超分的大好形势下，拉杆
回球竟然母球摔袋，被罚掉5

分。而我的运气又特别好，击
打红球不进，母球却鬼使神差
地躲到了黑球后面，并且与黑
球紧紧贴住，形成一个极难解
的“斯诺克”，迫使“第一高手”
不断罚分……结果我竟然不可
思议地战胜了“第一高手”，昂
首挺进决赛，并最终获得冠军。
这样的草根“大师”赛，近

几年我们每年都要举办
一次。热闹快乐精彩不
说，经常的练球和比赛，
我那曾经有过的“三高”
和颈椎的不舒服，却实实
在在抛到爪哇国去了。

陈祖龙

快乐的斯诺克“大师”赛

“母校”是在20世纪
初由日本传入的外来
词。当时，京师大学堂(北
京大学前身)聘有日本教
员，其中任正教习的服部

宇之吉对我国师范教育建设贡献很大，“母校”一词就
是他在1907年向第一期毕业讲话时提到的。作家张
承志在回忆北大学习生活时，说了这样的话：“一个学
生优劣的标准，只看那学生能否遭逢校园中无影无形
的启示。醒悟、抓住、感受并吸收母校伟大灵气的学
生，能使母校成为自己人生实现的神示与契机，这就是
母校的优秀学生。”试问每一个读过书的学子，你心里
的“母校”是什么样的呢？

那秋生

母 校

罗志华手绘的《阿芬婶》连环画——“阿芬嫂走起
路来像一枝春风里柔柔的杨柳”


